

Información mundial

España en Marruecos.—Impresiones de viaje de dos parlamentarios ingleses.

La gran revista británica «Morocco», especializada en los asuntos marroquíes, dedica extensa información del viaje hecho, poco antes de la guerra, al protectorado español por los miembros del parlamento británico señores Walters Elliot y Olin Coote, cuyos servicios en la guerra europea les dieron gran notoriedad en su país. Un redactor del «Morocco» conversó con ellos y recoge sus impresiones sobre los progresos que los españoles coinciden en la obra de pacificación, y acerca de la simpatía con que entreambos viajeros ven los deseos de España—naturales y legítimos—de ejercer control en aquella zona.

He ahí lo sustancial de la entrevista: «Debo manifestarle primeramente—dijo uno de los parlamentarios al periodista—que el avance real de los españoles data solo del armisticio. Si lo hubiesen efectuado durante la guerra europea, los moros rebeldes se habrían revuelto contra Francia, que, por modo natural, no hubiera dejado de considerarlo como una falta de neutralidad, máxime en las críticas circunstancias porque entonces atravesaba. Así, pues, lo que hemos visto es sólo labor de dos años. Trátase de una guerra de fronteras, y bien conoce Inglaterra lo que implica el asunto. Tengan que improvisarlo todo los españoles, a partir de los cimientos: empezaron a servirse de automóviles y aeroplanos, y hubieron de luchar con las dificultades que en estos tiempos hay en todos los países, sin prescindir de la opción del parlamento.

«Considerando todo esto, efectuaron una labor muy grande. Poseen dos amplios círculos, oriental y occidental, donde se han establecido en una superficie aproximada de cien millas, tanto en la vecindad de Ceuta como en la de Melilla, y esperan unir pronto estas dos regiones aisladas. Es su mayor enemigo El Raisuli; pero ahora lo tienen encerrado en una pequeña zona, a unas 70 millas de Tetuán, y esperan reducirle, para lo cual le tienen bloqueado. Así dominarán considerable área de terreno.

«Hemos visto trabajando en los caminos a millares de indígenas y europeos. Los españoles han desarrollado notabilísimos esfuerzos para construir buenas vías de comunicación a través del país, y tienen carreteras junto a las antiguas pistas, sobre todo en la zona melillense, donde además construyen numerosos ferrocarriles de vía estrecha.

«Está terminada la línea de Ceuta y Tetuán; se hallan en construcción las de Tánger y Xexauen, y se ultimán en el Rif los trabajos de enlace con el sistema oriental de los ferrocarriles.

«Un asunto de interés para el comercio es la prolongación de la línea ferroviaria de Fez al puerto de Tánger (que está en camino de ser internacionalizado) y a Ceuta. Existe disparidad de pareceres respecto a cuál sea mejor de entrambos puertos.

«Tienen los españoles una fuerza, llamada de policía, similar a nuestros «Frontier Guides», de la India; reúne alrededor de 15,000 moros y estos perciben cuatro pesetas diarias. La policía está establecida en pequeños puestos que se extienden por todo el territorio, y es factor efectivo para el desarrollo del comercio en la zona. La policía constituye excelente medio de acción, y nos ha impresionado muy bien la competencia de los oficiales, pues aunque los hay que no hablan árabe, casi todos los jefes los dominan y el moro posee gran facilidad para expresarse en español.

«Se han creado numerosos colegios, escuelas agrícolas, y en Tetuán una interesante escuela de estilo morisco español. En la zona de Tetuán se han denunciado yacimientos mineros, más sólo se explotan los de la región de Melilla, donde hay enormes filones de hierro, que produjeron el año último 300,000 toneladas y que hogaño se espera pasen del millón».

Otros extremos observan los excursionistas, tales como el magnífico puerto de Ceuta y su gran contrafuerte en construcción. Dicen que el puerto de Melilla es algo desventajoso, por estar expuesto a Levante, y que los españoles sólo se comunican con los franceses por la telegrafía sin

hilos. En la actualidad no tienen concertadas con ellos operaciones.

«Prevé el capitán Elliot, tocante al futuro, que las 15 millas de mar que median entre Algeciras y Ceuta podrán atravesarse algún día con un túnel, por el cual correrá un ferrocarril combinado con el del Cairo.

En resumen, los capitanes Coete y Elliot han sacado de su visita la conclusión de que los españoles desarrollan un gran esfuerzo para el rápido desenvolvimiento del país, desde el punto de vista humanitario y civilizador.

Lo que son las mujeres americanas.—La viuda de Curie, la descubridora del rádiom.

Los Estados Unidos tienen, y bien pueden enorgullecerse de ello, algo mucho más grande que sus rascacielos y que sus puentes, más grande que sus Bancos y que sus industrias, más grande que sus escuadras y que sus ejércitos, ¡mucho más grande que sus hombres y sus obras! sus mujeres. No es esta afirmación una hipérbolo. La mujer norteamericana es la mayor gloria de este grandioso pueblo de los dólares... y del «bluff». El valor intrínseco de la mujer norteamericana es el más positivo de todos los valores norteamericanos. Por la cultura y por el altruismo de estas mujeres bien se puede perdonar las torpezas y los errores de los hombres.

El hombre, a fuerza de pensar solamente en los dólares, ha perdido toda su espiritualidad. Sus actividades se redujeron a las de sus negocios. Fuera de éstas, apenas si se le ocurre otra cosa que «descansar» del sábado al lunes, «cansándose» en el cultivo de algún deporte rudo y soso. Los hombres de aquí no son literatos, ni músicos ni pintores, ni científicos, ni filósofos, ni periodistas, ni casi lectores. Todas estas aficiones se las cedieron a las mujeres.

Y la mujer, más refinada así que el hombre, es la que poetiza un poco la existencia, árida y hostil, de este pueblo que se hizo por la absorción de otros muchos y que, no obstante, repele a los extranjeros como si todo él no fuese un absurdo conglomerado de extranjeros!

Llegó madame Curie. Los hombres, en su inmensa mayoría ignoraban quién fuese esta madame Curie. Se han enterado hoy por los periódicos. Las mujeres sí lo sabían. ¿Cómo no lo habrían de saber, si todas ellas rinden el más fervoroso culto al feminismo, y madame Curie es, en la actualidad, la mujer más grande del mundo?

Todas las mujeres norteamericanas saben que madame María Sklodowska Curie es la descubridora del rádiom. Conocen su vida humilde y gloriosa. Se asombran de que esta insignie mujer, honor del mundo entero, sea tan pobre. Saben que ella destinó el importe de los premios Nobel, Osiris y La Caze a sus investigaciones, y que en estudios y ensayos se gastó la fortuna que ella hubiera podido disfrutar como mujer. Antes que mujer ha querido ser un ángel. Y siendo un ángel, ¿no es ya, por serlo, una mujer?

Esta mujer, madre de dos hijas a las que enseñó a ser sus ayudantas, debió a un hombre, a su difunto esposo, Pierre Curie, no pocas de las enseñanzas que le immortalizarán; pero no se olvide que para ella hubo antes otro hombre que la inculcó el amor al estudio y abrió sus ojos a la luz de la ciencia: su padre, el doctor Ladislao Sklodowska, el sabio profesor de física en la Escuela de Varsovia. Nació junto a un laboratorio, y fueron sus primeros juguetes los tubos y aparatos de experimentación.

Las norteamericanas, que seguían de lejos la labor de madame Curie, escribiéronle, no hace mucho, preguntándole si no habría esperanza para la curación del cáncer, que anualmente mata aquí a más de cincuenta mil mujeres, y en el mundo a millones. Madame Curie contestó que el rádiom haría desaparecer el cáncer. Y ahora lo confirma.

Preguntáronla asimismo, luego: ¿Qué es lo que más le gustaría poseer? Y madame Curie contestó con todas

sus ilusiones en una: «Un gramo de rádiom que realmente fuese mío».

Las americanas sonrieron. Sabían que en todo el mundo sólo se poseen 141 gramos: unas cinco onzas. No es mucho. Pero sí el suficiente para que la ilusión de madame Curie se realizase. El día 20 del pasado mayo, el Presidente Harding entregó a madame Curie ese gramo de rádiom, que ha costado cien mil dólares, donados en pública suscripción, por las mujeres norteamericanas. ¿Qué otro más bello rasgo pudieran haber tenido éstas?

Para realizarlo, las bastó con recordar que durante la odiosa guerra de Europa, más de un gramo de ese mismo rádiom se empleó en la curación de los soldados heridos.

Madame Curie no laboró en balde. Trabaja para la humanidad, y ésta, que está aún en deuda con ella, comienza a mostrar su gratitud. La mujer de los Estados Unidos ha sabido honrarse honrando a madame Curie.

La campaña en Marruecos.—El fracaso de los derrotistas.—El heroísmo español.

Los canjes de España últimamente llegados traen las más interesantes noticias sobre la campaña en Marruecos, el desastre producido en Anual a fines de julio y la exaltación formidable que arrastra a las multitudes de la vieja nación heroica en la lucha secular contra los moros. El pensamiento y el sentimiento de España, frente al terrible problema, parecen hoy unificados como nunca. Los derrotistas han callado, y las mismas masas de pueblo que hace once o doce años se lanzaban a las líneas de los ferrocarriles para impedir que la juventud más fuerte y más lozana de la patria partiera hacia la lucha lejana; la barricada, la prisión o la muerte, clama ahora por la revancha contra el enemigo implacable y legendario. Ya no se trata de una cuestión de responsabilidad política contra tales o cuales directores de la vida nacional española. Ahora es la guerra por la patria, el orgullo ultrajado de la patria, el amor a la bandera de la patria. Fernández Silvestre, que surgía por momentos un mártir equivocado, un valiente, pero un equivocado, se alza, por entre las columnas de diarios y revistas, como un símbolo de la generosidad y el arrojo de los grandes capitanes de la leyenda. Al general suicida no le dominaron sus adversarios en el combate; le vendieron sus propios subordinados marroquíes, los prisioneros de otros tiempos, sumisos para la disciplina como para la traición o el odio incontinente contra el soldado de España.

Pero, pasadas a cuchillo, sorprendidas y diezmadas en más de diez mil almas las tropas hispanas, un fuerte anhelo único de revancha, una sola emoción de rencor y de ira, se apodera de los hombres todos del reino, y con el nombre, que la muerte exalta, de Fernández Silvestre, se levanta la admiración a Navarro, barón de la casa Davalillos, defensor de la línea Dar Drius-Monte Arruit, general de ejército que enfrenta su soldadesca a los más horribles peligros y los más cruentos sacrificios, guerrero que emplazado en una zona desasistida de toda suerte de recursos, improvisa contra el moro la más bizarra y obcecada de las defensas. El pueblo español, consciente de estas proezas, ha palpitado con el alma de las legiones que bajo los ardores del sol africano hallaban la prisión pavorosa, anunciadora de crueles torturas, o la muerte que al cabo liquidaba con todos los esfuerzos y todos los heroísmos. Una orden del general Primo de Rivera, director general de la primera división del ejército, imponía en tal situación la publicación de todos los partes, por ingratos o funestos que fueran, provenientes de las divisiones en campaña, y de este modo las estaciones de los trenes, por donde poco antes las tropas partían sigilosamente, como escapadas entre las sombras de la noche, reclamaban y acaparaban la curiosidad insaciable y los entusiasmos invencibles de la muchedumbre. Toda España se ha confundido en una tremenda pasión guerrera.

El infante don Alfonso, primogénito de la extinta princesa de Asturias y muchacho de dieciocho años, marcha a la campaña y encuentra que en la comandancia militar de Melilla se le ha preparado suntuoso alojamiento. El infante protesta y busca en el cuartel la misma estrecha instalación de los camaradas de su clase. La ola tre-

Hablando con el Director General de Minería Ingeniero don José Balta

(Continuación).

B.—Pues, hay que hacer lo mismo que en el Perú y otros países. Ya se ha dado el primer paso. Ya se ha creado el órgano. La función no se hará esperar. Ya el señor Acosta, con esa clarísima visión que posee de los grandes problemas nacionales, y con ese supremo tino para resolverlos como Presidente, en sus grandes líneas, sin descender a los detalles, ha creado la Dirección de Minería, es decir, ha creado el órgano, tocándole a la Secretaría de Fomento hacerlo crecer y desarrollarse, y al órgano mismo intensificar más cada día su función. Ya el Presidente le ha dicho a la minería nacional: «levántate y anda». Nos corresponde a todos, funcionarios y mineros, cumplir la orden patriótica, que envuelve enorme caudal de bien y progreso para la República.

R.—¿Cuál es el programa que está realizando la Dirección de Minería, y el que se propone realizar?

B.—La relación de temas que publicaron ustedes ayer, constituye en buena cuenta todo el programa tanto el mínimo, de realización inmediata, cuanto el máximo, de realización más o menos lenta.

Para las próximas sesiones del Congreso creo poder entregar al señor Secretario de Fomento el proyecto de reforma radical y completa de la legislación minera

Dinero sobre Hipoteca

Se necesitan \$ 5,500.00, a plazo corto. Se paga buen interés y se ofrece en garantía una finca de agricultura, sin gravámenes.

Razón en LA MAÑANA, esquina del Parque Morazán.

menda se precipita y arrebatada a los hombres de todos los credos y todas las castas. Suenan los clarines, y la valentía tradicional, el patriotismo sin par de los españoles, unifica viejos y niños, aristócratas y plebeyos, fanáticos y escépticos. Hasta los socialistas, entre la vorágine, se refugian en el silencio. Se dijera: España está en peligro.

¿Y qué es, ciertamente, lo que peligra?

Aparentemente, dentro de un orden absolutamente material, extraña tanto heroísmo por regiones que no representan gran cosa. Son zonas de 28,218 kilómetros, pertenecientes, por los tratados internacionales, a España, y hay que incluir dentro de esa superficie los 213 kilómetros cuadrados que constituyen las llamadas posesiones españolas del Norte de Africa, a saber: Melilla, Chafarinas, Ceuta, Nador, Peñón de Vélez de la Gomera y Alhucemas, poblaciones que presentan un total de 70,000 habitantes.

Los 28,000 kilómetros que restan, de dominio y composición netamente españoles, cuentan con 406,000 almas.

Pero hay que agregar a todo esto las complicaciones y las obscuridades del problema. La susceptibilidad de la diplomacia española crea recelos en Francia, y la visión de Gibraltar agita dormidos recuerdos y rojas remembranzas.

Los políticos que perseguían el abandono de aquella tormentosa guerra de siglos pueden sentirse por el momento abandonados y en derrota. Tan pronto como partía La Cierva hacia el frente africano, el propio monarca, sorprendido por el desastre en las dulces somnolencias del veraneo, reunía en Madrid a los directores de la política y el ejército, y, exaltadas por el dolor y el coraje, por todos los confines repetían las multitudes los mismos viejos odios contra el moro sombrío y sanguinario.

vigente, y el de tributación, de esta industria, así como un proyecto de ley sobre concesiones petrolíferas. La Dirección se ocupa actualmente de estudiar y catalogar todas las concesiones y contratos no solo de petróleo sino de otras materias como oro, carbón, manganeso, etc., con el objeto de vigilar su estricto cumplimiento, tanto de parte de las empresas, cuanto del Gobierno. Estamos preparando el Padrón de Minas de la República y la Estadística Minera, en la forma publicada ya en los diarios.

El estudio de los contratos para vigilar su cumplimiento, la revisión de los títulos para hacer el Padrón, y la visita de las diferentes regiones mineras para compilar la Estadística, va a exigir la remesa de muchas concesiones y el levantamiento de planos mineros catastrales, que seguramente se harán en cuanto cambie la estación, y entonces también se harán estudios geológicos, benéficos para todos, para el Estado y para los particulares, y sea cual fuere la resolución que adopten el Congreso y el Ejecutivo respecto al sonado proyecto del señor Sáurez, llamado: Ley del Subsuelo.

He allí pues el programa mínimo y de urgente realización.

El máximo es perpetuamente creciente, porque será progresivo, siguiendo unas veces, adelantando otras, el desarrollo de la Minería, pero tendrá estos fines concretos: perfeccionamiento de la legislación, estudios geológicos con fines prácticos, mapa geográfico y geológico de la República. Y este fin amplio, general, vasto: procurar que los poderes públicos satisfagan las aspiraciones, las necesidades de adelanto de la Industria, que como consecuencia trae consigo el progreso del País.

(Del «Diario del Comercio»)

A «La Argentinita»

Si yo fuera solterito y pudiera alzar el vuelo te mataba y me mataba para irme contigo al cielo... Mas como ya soy casado y casi estoy en invierno, prefiero soñar contigo y vivir en el infierno... Hay tal gracia en tus complejos y es tan natural tu gracia, que no es raro que la Goya haya caído en desgracia. De lo que no cabe duda oyéndote taconear, es de que fué la Gioconda la que te quiso plagiar... ¡Viva Argentina y España! los ganchos y las manolas: que tu voz es argentina y tus gracias españolas!

X. X.

El cambio

(BANCO DE COSTA RICA)

New York.....	436 %
Londres.....	334 %
París.....	159 %
España.....	293 %
Italia.....	87 %
Suiza.....	403 %
Bélgica.....	158 %
Hamburgo.....	0.090 cts. oro am.
Amsterdam.....	33 ½ cts. oro am.

IMPRENTA EXCELSIOR

Frente al lado Norte del Mercado

Toda clase de trabajos concernientes al ramo.—PRECIOS ECONÓMICOS.
Teléfono 839 -- Apartado 1034

“LA MAÑANA”

San José, 16 de Octubre de 1921

LA PATRIA LO PIDE

Va a cumplir un año del desastre de Coto, en el que muchos costarricenses cayeron alevemente y traidoramente heridos por el arma homicida de los usurpadores. Ese pedazo de tierra quedó consagrado, con la sangre noble y generosa que lo regó cumpliendo el deber, como el santuario de la patria costarricense, a donde se alzarán algún día la estatua de la abnegación y del patriotismo.

Pero no fueron solo preciosas vidas las que se perdieron en Coto, se perdió algo más: cayeron en poder del adversario, de entonces, dos banderas de Costa Rica. Dos emblemas sacrosantos de la patria: dos símbolos benditos de la nacionalidad; dos sudarios de los héroes ignotos, que aun llevan las salpicaduras de la sangre generosa que se vertió por defenderlas. Nos fueron arrancadas para exhibirse en un museo como trofeos, de una guerra que no fué tal.

Esas banderas deben de ser devueltas a Costa Rica.

Terminadas por intervención de un árbitro las dificultades con la república de Panamá, que dieron lugar a los sangrientos sucesos de Coto, que no fueron la consecuencia de una declaratoria formal de guerra, sino del empujamiento y ofuscación motivadas por el egoísta empeño de desconocer un fallo arbitral justo y equitativo; Panamá debe devolver esas banderas y todo lo demás que le quitaron a las víctimas de Coto, sus ciudadanos armados, lo que a ninguna luz pueden constituir un botín de guerra, pues, fueron el fruto de un acto de detentación, que debe ser reparado.

Tócale al Secretario de Relaciones Exteriores gestionar, dentro de los medios que su reconocida capacidad le sugieran, la devolución de las dos banderas que tiene secuestradas Panamá, así como el material que a título de habernos sorprendido en Coto conserva indebidamente.

La armonía y la tranquilidad que deben existir entre Costa Rica y Panamá, una vez que se zanjó definitivamente y para siempre la controversia de límites que fuera el origen de tanta desazón, exigen que desaparezca todo motivo de resquemor y de odio y esto se conseguirá devolviéndole aquel país a Costa Rica sus banderas y el material por la que le fueron arrancados, solo sorpresa y el engaño.

Costa Rica no puede ver impasible que sus banderas se exhiban en forma humillante y depresiva: tiene que rescatarlas, ellas están vinculadas a su honor de nación: ellas son la túnica sagrada que la cubrieron desde su infancia y no puede dejarlas abandonadas, sin traicionar sus ideales y faltar al mandato de sus mayores, que se estremezcan en sus tumbas, ante tamaño ultraje.

Si la cancillería estima que no debe hacer gestiones directas para la recuperación de las banderas, a que nos hemos referido, cabría solicitarlo por medio de una de las naciones de Hispano-América, tan empeñadas en conservar la paz y la armonía entre los pueblos de nuestros continentes. No sería el primer caso. En otras ocasiones y en otros países, aún después de guerras formalmente declaradas, se ha gestionado, por este medio, la devolución de algunos objetos que hasta constituían botín de guerra.

Hay que confiar en que la aspiración patriótica de Costa Rica tenga feliz realización, y que en muy próximo día vuelvan esas banderas a ser enarboladas, en el suelo del que son orgullo.

BURLA BURLANDO

Como se hace un Partido

Pues, mis amigos, nada hay más fácil que hacer un partido político. La cosa no necesita esfuerzos, ni haberse pasado la vida haciendo méritos y probando aptitudes. Esas son tonterías. Audacia, buena labia, hablar de todo, censurar duro y parejo a los que tienen la sartén por el mango, unos cuantos cinco para invitar tragos; y ya se tiene bagaje para fundar un partido, que ha de ser *idealista* y que llevará el sugestivo título de restaurador, reivindicador, reformador o cualquiera otra zarandaja terminada en *or*, como... *troncheador*.

El predestinado para presidir el partido se prepara con años de anticipación. Un periódico amigo. Una media docena de camaradas íntimos, que ponderen el talento del personaje en ciernes. Tres o cuatro obreros conocidos a quienes hablarles de reivindicaciones, del triunfo del proletariado y de las iniquidades de los burgueses. Y estamos en camino.

Ahora la ocasión, que aunque calva, ha de tener un pelo por donde cogerla, es lo que se necesita. Tarda poco en presentarse. Mientras tanto, hay que ir haciendo algo. Un artículo, en el periódico, amigo, sobre tema trascendental; con citas de Montesquieu. La Menais, o Spencer, en tono doctrinario y con el pseudónimo de Plinio, Séneca, Zoilo o cualquiera otro de los hombres de Plutarco. Los amigos y el autor llevan el periódico en la bolsa y a cuantos encuentran, al paso, como quien les pega un tiro le *soplan* el gran artículo, y que el infeliz, ha de leerlo porque no puede llevarse el periódico, que va siendo escaso, por haberse agotado la edición. Hay que oír las exclamaciones de entusiasmo y aprobación a cada párrafo, de la monumental producción.

—Qué hermoso; qué cierto; así se escribe; verdad que si todos los hombres pensaran de este modo sería otra cosa. El obligado lector confirma cuanto le dicen y pregunta asombrado:

—¿Quién será el autor, de esta maravilla?

—No sé a punto fijo: pero me parece que debe de ser de Pepe Huelehuele, que es todo un talento; vaya qué mozo. Es una esperanza. El día que lo conozcan ya verá como lo han de seguir.

Y sigue la propaganda. Los amigos son incansables. Se han caminado la ciudad; y han hablado más que un vendedor ambulante de drogas.

El autor sale por la tarde, a hacer su recorrido. Entra a las cantinas y después del saludo y del vulgar: ¿qué novedades?, con que se enfrenta a sus conocidos. Pregunta:

—¿Han leído el artículo que sobre La Inmortalidad del alma del Cangrejo, publica «La Constelación» de hoy.

—No, le constan.

—Qué lástima hay que leerlo, qué cosa tan buena. Llama la atención que haya aquí hombre tan bien preparado; y sin concluir la frase saca el periódico y comienza la lectura, del mamarracho, marcando el tono en los períodos que cree más importantes.

Concluye y dice hay que alentar al autor de esta pieza monumental. Si guen los artículos y junto con ellos la propaganda.

Huelehuele se siente superhombre. Habla en tono dogmático. Remata las conversaciones. En los duelos, en los bailes, en los paseos y a donde quiera que esté él solo habla. Cita autores y sostiene cuanto barbaridad se le ocurre como dicha por un gran pensador. Firma, ya, sus artículos y cree que todo el mundo se ocupa de él. Se pasea orondo y satisfecho. Parece un pavo.

Llegó la ocasión ansiada. Ha habido un razonamiento con la nación vecina. Es la hora del patriotismo. Hay que hablarle al pueblo; hay que entusiasmarlo. A organizar el *meeting*. Huelehuele no duerme consultando autores y buscando frases. El pueblo está en la plaza. Comienzan los discursos. Los amigos gritan a pulmón lleno: Que hable Huelehuele (esto forma parte del programa). El pueblo repite. Está nuestro hombre en postura. Sudoroso, con las piernas que le tiemblan, pañuelo en mano, comienza:

—Pueblo Soberano: Ha llegado la hora del cruento sacrificio; hay que caer como romanos, con la cara frente al peligro; o como los antiguos griegos con el escudo o sobre el escudo. No hay minuto que perder, yo iré con vosotros a la magna lucha, corra nuestra sangre a torrentes, pero salvemos a la patria que está en peligro. Los hombres que están en el poder son ineptos y menguados, prescindamos de ellos y hagamos las cosas por nuestra cuenta.

El discurso es largo. El pueblo que gusta de frases patrióticas y bonitas aplaude a rabiar.

Llegó la hora: se ha convocado a

Mr. Harding masón

El Presidente actual de los Estados Unidos acaba de ser visitado por una distinguida comisión de altos dignatarios de la Orden Masónica, que fué recibida por Mr. Harding con toda cortesía, declarándoles lo que sigue:

«Pueden ustedes asegurar a mi pueblo, que como buen masón, gobernaré a mi país con la ley en la mano; jamás trataré de ser injusto en mis resoluciones y trndré siempre por lema cumplir y hacer cumplir las leyes.

«No atacaré ninguna de las distintas clases de religiones que se practican en mi país; yo tengo la mía, y ustedes bien saben que soy y seguiré siendo un masón convencido.

«Si nuestras doctrinas fueran practicadas por todos, el mundo sería un paraíso. Alguien hace uso del engaño y de señalar castigos en el más allá Todo está en esta vida. Practicar la caridad y seguir nuestras doctrinas, esa sería una vida deliciosa para la humanidad entera».

Teatros y Cinemas

(Espectáculos para hoy)

América

5º Libro de Trabajo, Justicia, a las 14 y 30 hs.

Femina a las 20 y 30 hs.

Moderno

Los Opalos del Crimen, los primeros episodios, a las 13 hs.

Los Opalos del Crimen, los segundos episodios, a las 14.30.

Los Dos Blasones, a las 16 h.

La Danza de la Muerte, a las 19 hs.

«Su Cara-Mitad», a las 20 y 30 hs.

Varietades

«Stingaree» primeros episodios a las 13 hs.

«Frou Frou» a las 14 y 30 h.

«Femina» a las 20 y 30 hs.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

elecciones para diputados. El terreno está preparado. A la obra.

Grandes carteles volantes, ofreciendo al pueblo el oro y el moro: panfletos contra los posibles candidatos. Hay que decirles el sol por nacer. El congreso está degradado, envilecido, es un cuerpo abominable, los diputados son una vergüenza—sin embargo se está loco por serlo—una casa, muy grande se necesita. Pasado mañana es la instalación del partido. El nombre; cualquiera sería bueno, pero ha de ser sonoro y nuevo. Vaya ya se encontró; «El Partido Reformador de la Cuerda Floja». A instalarse se ha dicho. Los amigos, los pretendientes eternos de puestos públicos y unos quince o veinte cándidos que creen en las reformas de Huelehuele, se reúnen en el gran salón, que se ha adornado con banderas y el escudo patrio, se declara instalado el grande y sin igual partido. Un discurso archifugoso del que va a ser el caudillo. Oraciones vibrantes de casi todos. Una directiva, con Huelehuele a la cabeza, acuerdo para sacar un periódico y vamos en marcha. Por algo se dice, «teniendo cuello y mangas cualquier trapo es camisa».

En plena batalla. Ajetreos, carreras, cartitas, circulares, convititos. Llega el día de las elecciones, se han impreso miles de papeletas, el nombre de Huelehuele a la cabeza; la política exige llevar otros nombres de prestigio al lado.

A las mesas: el triunfo es seguro. Viene el escrutinio: Huelehuele nervioso, asustado, espera, con el corazón que le golpea, como si tocaran una puerta.

Cruel desengaño; infamia sin igual: Huelehuele ha sacado tres votos; el suyo, el de su suegro y el del compadre don Sinforsoso.

Y el partido le pregunta después, alguien. El partido contesta..... me ha partido por el eje.

VIDA SOCIAL

Enlace

Anoche se unieron con los sagrados vínculos del matrimonio el estimable caballero señor William Dent con la virtuosa señorita Albertina Fernández, ambos miembros de respetables familias de nuestra sociedad.

La ceremonia tuvo lugar ante una selecta y numerosa concurrencia, que felicitó efusivamente a los nuevos desposados.

El Baile del Nacional

Un verdadero acontecimiento social ha resultado el baile organizado por la Directiva de «La Gota de Leche», en el Teatro Nacional.

Se trataba de una fiesta de caridad y las nobles damas josefinas han corrido presurosas a ofrendar su óbolo en beneficio de la infancia desvalida. Distinguidos caballeros de nuestros mejores círculos, hacen el lleno en la simpática y culta fiesta, en la que angelicales señoritas ofrendan flores a cambio de una limosna para los pequeños, que ha prolijado «La Gota de Leche».

Qué grande y qué digna de elogio es la sociedad cuando ama sus esfuerzos en favor de los desdichados, como lo hizo anoche.

Al entrar en prensa esta nuestra edición, sigue aun la fiesta.

Manifiesto del Partido Republicano

El día 14 como estaba anunciado se, se reunió el nuevo Partido Republicano y organizó en definitiva su Directiva, dando a la publicidad en *El Diario de Costa Rica* su manifiesto al país.

Lo hemos leído con serenidad y creemos que como programa político puede ser sugestivo para los elementos cuyo radicalismo toca los límites de una pasión muy cruda: la represalla política; nunca para los individuos que poseídos de su amor a la Patria y de la armonía del hogar, solo ansían la reconciliación y el olvido como el único medio de reconsiderar los yerros ayer.

El plano inclinado en que ya resbala el país en lo tocante a su moral política y administrativa, no es de ayer: hace muchos años y han pasado muchos hombres en que el trágico doloroso se acentuaba cada día más, sin que pudiéramos inculpar a nadie de lo que es obra de nuestra imprudencia y castigo de nuestra debilidad.

Queremos erguirnos hoy en jueces de nuestros propios delitos, recriminando en otros lo que juzgamos dispensable y hasta virtuoso en nosotros mismos, es sencillamente cruel y despiadado.

Tenemos presente lo de ayer porque no éramos nosotros los que funcionábamos; pero en cambio olvidábamos nuestro pasado de inconfesadas liviandades...

¿Quién tira la primera piedra que no esté afectado por algún lado de la llaga que en los demás señalamos?

Mal se inicia un Partido que pronostica desde sus comienzos la ley del talión como restauración.

Armonía perdón y olvido, para que surja la reconstrucción política libre de malos contactos y se fortalezca con el ejemplo: es cuanto se puede idear si efectivamente hay republicanism en una República....

Notas varias

Reglamento

La Secretaría de Instrucción Pública ha sido encargada de formular un reglamento de la ley de propiedad intelectual, cuya necesidad se hace sentir, y al efecto se ha solicitado por medio de la Secretaría de Relaciones Exteriores las leyes y reglamentos de otros Estados Americanos a fin de que sirvan de norma para tal estudio.

Defunción

Ayer dejó de existir la señorita Josefa Bejarano. Sus funerales y sepelio se efectuaron ayer a las 11 de la mañana, saliendo el cortejo de la Iglesia de la Merced al Cementerio Obrero.

Regreso de un Ministro

Ayer llegó a esta Capital don Rafael Iglesias Castro y sus distinguidas hijas, procedente de Guatemala, donde fué como Ministro de Costa Rica para asistir a los festejos del Centenario.

En la Agencia de Policía

El carretonero Arturo Castro le pegó de fuetazos al joven David Jiménez, causándole lesiones de consideración. Fué multado.

—Miguel García conducía un novillo el que se metió a la casa de una señora Guzmán, haciendo daños, los que pagó el propietario del novillo.

—A un señor Castro se le aplicó una fuerte multa por consentir en horas hábiles de trabajo, en su establecimiento, a individuos entretenidos jugando tragos.

—Un señor de apellido Morales fué obligado a indemnizar a otro de apellido Ceciliano, por haberle lanzado un poco de lodo al pasar por debajo de la escalera en que trabajaba.

—Chica Navarro fué multada por injurias a Eloy Conejo.

—También una señora Zúñiga por injuriar a Ester Alfaro.

—El señor Casasola niega ser el autor del delito cometido en perjuicio de Marina Arce, después de haber sido comprobado por el policial que salvó a la mujer y que la encontró con una cuerda atada al cuello y las manos hacia atrás, en estado agonizante. También lo comprueban varios testigos que presenciaron el hecho.

Escándalo

Lo hubo ayer a las 13h., en el establecimiento «La Esmeralda», provocado por Ricardo Víquez, quien inspirado por los humos alcohólicos sacó a relucir una sevillana con la que trató de herir a un individuo de apellido Vargas, promoviéndose el consiguiente escándalo. Fué conducido a una Sección de Policía.

Robos

Antenoche en la casa bancaria de John Keith se efectuó un robo de una buena suma de dinero. Se dió parte a los detectives los cuales aprendieron a su autor quien es un guarda de dicha casa el cual tenía complicidad con otro individuo. La suma de dinero robada es considerable.

—Ayer en la Plaza de Ganado el jovencito José Rivera Parra le robó al señor Juan E. Jara una cartera con una suma de dinero. Fué capturado por la policía.

Anúnciese en “La Mañana”

REALIZACION

Con motivo de recibir nuevas remesas en sederías, hemos resuelto vender nuestra existencia de sedas crepe de China, sedas estampadas, voil y tull de seda a precios bajísimos. Visite Ud. hoy mismo LA CONSTANCIA frente al Mercado.

Marítimas

Limón, 15. — Ayer a las 16 horas salió, con rumbo a Bluefields Nic., despachada por R. E. Smith y Cía., la gasovela nicaragüense «Madelina», de 23 toneladas; Capitán Anderson, con 7 tripulantes. Pasajeros: Rosalía Brown e hijo, Leonor Lynch, Rafael, Narciso y Nicolás Agüero. Carga: 50 sacos de azúcar y 5 sacos de papas. Sin correo.

—Ayer a las 17 horas ancló, procedente de Bocas del Toro, con 10 horas de travesía, consignada a Maduro e Hijos Suc., la gasolina panameña «Cipsy», de 5 toneladas; Capitán: G. Blandford, con 2 tripulantes. Sin pasajeros, carga ni correo.

—Ayer a las 22 horas zarpó, con destino a New Orleans, vía Bocas del Toro, despachado por la U. F. Co., el vapor estadounidense «Cartago», de 2764 toneladas; Capitán: George McBride, con 87 tripulantes. Pasajeros: Josephine Hamilton, S. J. Nesbit, Elsie Nesbit y Herman Lighten. Carga: 80 sacos monedas de oro, 57 sacos monedas de plata y 10 paquetes billetes oro. Sin correo.

—Ayer a las 18 horas zarpó, con destino a Bristol, vía Cristóbal y Kingstown, despachado por la U. F. Co., el vapor inglés «Coronado», de 3995 toneladas; Capitán Forrester, con 108 tripulantes. Pasajeros: Norman Meriter, A. A. Catterall y señora, David Dorn, Charles Witney, Andrew McCormack, Ellis Schua, Rts. Charles, Mueller Marguerite, Labitte Emanuel, Ester y Jenaro Jiménez, Ralph y Elisabeth, Ernest Kennet y May Gilinen, Herman C. Groschup, Fernando, Andrés, Domingo y Julián Soler, William T. Scoubler, Giuspse Marianí, Clementina y Ofelia Venegas, Enrique Nazari, Wilhem Schmidt, José María Ruera, Judith Ruera e hijo, José María Ruera h., Carmino Maineri y 15 en cubierta. Carga: 67,698 racimos bananos, 666 bultos verduras y frutas y 610 sacos café. Correo, 25 sacos.—El Cap. de Puerto.

—G. ACOSTA.
Puntarenas, 15 de octubre.—Hoy a las 15 horas 30 minutos fundó el vapor americano «Cuba» de 1653 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z., con 2 días de mar de Balboa a este puerto, 75 tripulantes, capitán C. J. Holland y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros. Carga: 2572 bultos con 156 toneladas. Correo: un saco.—El Capitán de Puerto. R. URBINA G.

Limón, 15 de octubre.—Salió con rumbo a Boston, Mas., despachado por la United Fruit Co., el vapor inglés «San Gil» de 1957 toneladas, Capitán W. J. Close, con 51 tripulantes. Pasajeros: Wallace Ley y Raymond Ley. Carga: 2975 racimos de bananos, 10 cajas piñas, 3 cajas naranjas y dos cajas limones. Sin correo.—El Capitán de Puerto, G. ACOSTA.

BARATILLO

Frente a la Botica Oriental. Lona para manteados a \$6.25. Seda cruda, verdadera ganga. Lienzos finos; en fin, surtido completo en este ramo.

VÍCTOR MURILLO

AVISO

En el lugar más pintoresco de la ciudad se vende un lote de terreno que mide poco más o menos 1,800 varas cuadradas. Para informes, diríjase al Apartado 301. San José.

El cuento de hoy

La madre del soldado

Llovía, llovía sin cesar... Desde el amanecer atravesaban la calle principal del pueblo en desfile interminable, los vehículos cargados de heridos. Los cocheros los conducían muy despacio para hacer menos penosa la traslación de los soldados tendidos sobre la paja, pues los caballos, ya cansados, tropezaban con las piedras y resbalaban en los engrasados surcos que otros cocheros habían dejado en el camino. A lo lejos tronaba aún el cañón de vez en cuando. En las puertas hablaban las mujeres en voz baja y los muchachos jugaban sin promover sus habituales gritos. A veces, cuando de algún carro asomaban colgando un brazo o una pierna inerte de algún herido, deteníanse el convoy. Veían entonces una pobre vieja correr antes que nadie, meterse entre los caballos para ayudar a colocar bien al herido. Los soldados, al verla tan flaca, tan pequeña y tan solícita, casi se reían de ella y la vieja sonreía también.

Era tan grande su pobreza que, a pesar del mucho frío que hacía, sólo tenía por todo abrigo una vieja manta raída y sutil. Sin embargo, decía a los soldados:

—Quisiera poder daros algo, pero, hijos míos, no tengo nada.

—Y los soldados le contestaban:

—¡Qué importa! ¡Nos hemos batido bien que es lo principal!

Un joven cazador que iba a pie, con un brazo en cabestrillo, le dijo en voz baja:

—Busque usted en los bolsillos del capote, encontrará usted un franco, cójalo para comprar algo.

La vieja se echó a llorar y rehusó la limosna.

—Más falta te hará a tí que a mí, buen mozo... Pero, dime, ya que eres cazador, ¿conoces por casualidad a Julio Canesse, de la tercera compañía, un mozo así de la misma estatura poco más o menos, rubio, valiente como él sólo? Es mi nieto. ¿Dí, no lo conoces?

El soldado empezó a temblar.

—¿Pero, tienes frío?

—No; no, señora.

—Te hace daño la herida? ¿Estás enfermo?

—No; no, señora.

—¿Es que tienes hambre?

—No.

El convoy volvió a emprender la marcha.

La vieja miraba tan fijamente al herido que éste no se atrevió a engañarla, ya, andauo le dijo:

—Cayó hace dos noches en Pasto, junto a una granja que llaman la Rochelán Rol...
—¡Jesús, María, y José! —exclamó la vieja.

Y quedóse en pie, con los brazos caídos a lo largo del cuerpo.

Una tras otra fueron pasando las carretas y desapareciendo. Las mujeres entraron en sus casas y los muchachos volvieron a sus juegos.

La vieja echó a andar por la carretera.

Caminaba muy de prisa, muy decidida, con los ojos secos de lágrimas y los labios apretados. Diríase al verla que no sentía pena ni cuidados. Los vecinos se quedaban asombrados al verla pasar en zapatillas por la carretera encharcada....

Atravesó la plaza del Mercado, en cuyo pavimento habían abierto grandes zanjas los obuses; las calles, en las que solo quedaban las ruinas de las casas; el bosquecillo, en cuyas ramas habían cortado los proyectiles. La hojarasca le arañaba a veces las manos o se enganchaba en su falda y crugía bajo sus pies. Con frecuencia se hundía en un profundo agujero cuyos bordes se rehacían a su peso.

De vez en cuando pasaba junto a ella algún grupo de soldados que iban despacio, cansados y silenciosos. Otras veces pasaban algunos más de prisa y al verla le decían sin detenerse:

—Buenas tardes, abuela.

A lo que ella contestaba:

—Buenas tardes, hijos míos.

Pero apenas se daba cuenta de nada; pues todo su pensamiento estaba fijo en su nieto.

Salió del bosque. Los campos inmensos y enfangados ya no eran los mismos de antes. Antes los surcos se alejaban rectos hasta perderse de vista, todos paralelos; ahora solo formaban una vastísima planicie de tierra removida, destrozada por los hombres, los caballos y la metralla. No se oía nada, ni el canto de un pájaro, ni el eco de una voz, ni el ladrido de un perro, y la noche se acercaba, sin que el sonido de una campana suavizara la tristeza de la muerte del día.

La pobre mujer, que empezaba a cansarse, tropezó y cayó, no pudiendo ya apenas levantar los pies, que tocaban un cuerpo tendido en tierra.

Al pronto le dió tanto miedo que lanzó un grito; después se puso de rodillas. Cogió el cuerpo por debajo de los brazos y para incorporarlo y la cabeza cayó a un lado pesadamente.

Se echó a llorar. Era el primer muerto que veía tendido en el campo; un soldado, un niño casi, como su nieto. Le habló con acento maternal:

—Te han muerto, pobre hijo mío!

Le puso las manos en cruz sobre el pecho, le juntó las piernas y siguió su camino. A los pocos pasos tropezó con otro cadáver.

Estaba muy rígido, con los brazos abiertos. Se puso la vieja de rodillas, rezó una oración y siguió adelante. Pero a cada momento volvía a encontrar nuevas víctimas. Unos parecían dormir como los niños con la cara oculta entre los brazos, con sueño apacible; otros habían rodado por tierra, heridos durante su carrera.

La pobre mujer se santiguaba, pero no se detenía, pues el recuerdo de su nieto la hacía caminar aprisa, tan aprisa que iba corriendo, a pesar de aquellas dos horas, que se puso a acariciar el rostro de las víctimas, pensando al ver tanto cuerpo inerte:

—Espera, hijo, espera. Ya voy, ya voy.

Y volvía a emprender la marcha. Seguía lloviendo, sin cesar.

Llegó un momento en que le faltaron las fuerzas, hasta el punto de tenerse que detener, exhalando un suspiro. Casi le pareció que hacía un buen tiempo; no sentía ni la lluvia ni el viento, y se sentó en infinitud de cuerpos tendidos en tierra. Se había familiarizado tanto con la muerte en aquellas dos horas, que se puso a acariciar el rostro de las víctimas, pensando al ver tanto cuerpo inerte:

—¡Cuántas madres llorarán!

Matrimonio en Cartago



El 12 de octubre próximo pasado se efectuó el matrimonio de la señorita Brígida Fernández y del señor don Antonio Jiménez. En Cot de Cartago, a las 8 de la noche, hubo numerosa asistencia y pasan ahora la luna de miel en esa finca. El señor Jiménez es un honrado y acaudalado cartaginés de origen español, y su señora una dama distinguida de esa sociedad.

Pero, al quererse levantar para seguir la marcha, sintió algo que le oprimía la falta, y vio que el soldado a quien había acariciado el rostro, la miraba fijamente.

—¡Dios mío! —gritó la pobre anciana El herido, adivinando que le iba a dejar solo, le dijo suplicante:

—¡No me abandone usted! ¡No me abandone!

No tengas miedo.

Quiso la vieja arrastrarle hasta ponerle al abrigo de una hacina de heno que allí cerca había; pero el herido, oprimiéndose las manos, le replicó con voz lastimera:

—¡No se marche usted!

La vieja procuró sonreír para tranquilizarle. Cuando estuvo más tranquilo, casi dormido, le dijo la vieja:

—Mira, volveré en seguida; te lo prometo, te lo juro... Pero yo también tengo a mi mozo herido, que me está esperando, ¿comprendes, hijo mío?

Solo el tiempo de ir a buscarle. ¿Quieres?

El herido se aferró a ella con todas sus fuerzas, que eran bien débiles.

—¡No me abandone usted!

La vieja le besó en los ojos.

—Sí, te juro que volveré... Tu no querrás que yo no busque a mi nieto que está herido como tú...

Mira, hace ya dos noches inacabables que me está esperando... ¿No te haces cargo?

El soldado se echó a llorar.

—Señora, no nos deje usted... ¡Tengo tanto miedo!

Y la vieja, que lloraba también, añadió:

—Es que tengo a mi nieto...

Entonces, comprendiendo el infeliz que no había remedio, que la mujer le iba a abandonar allí sólo, en la tierra empapada de agua, cerró los ojos y dijo:

—¡Madre!

Pero un «madre» tan angustioso, tan desesperado, tan hondo, que la vieja, abrazándole estrechamente, no se atrevió a volver hablar ni hacer el menor movimiento. El herido no le dió las gracias e inmediatamente se quedó dormido. Una o dos veces intentó la vieja levantarse; pero como le oyerá murmurar entre sueños «no me deje usted», permaneció inmóvil.

Llegó el día. Un día triste y gris. Negras humaredas se arrastraban a veces por el horizonte y subían en línea recta hacia el cielo.

Alrededor de la anciana, hasta perderse de vista, había armas, mochilas, cuerpos vestidos de rojo, cubiertos de barro y de sangre. Pero la vieja no veía ni oía nada. Sólo pensaba en su nieto, a quien no había ido a buscar; en su pequeño, que ya debía estar muerto, y no se atrevía a moverse, sin embargo, por miedo a despertar al pobre soldado, que dormía con la cabeza apoyada en su falda.

MICHELL BLANCHE.

Talleres de Cerámica

— DE —
CESAREO G. GARCIA & Co.

De hoy en adelante, esta fábrica tendrá un depósito permanente de inodoros, con o sin accesorios, de 2000 a 3000 tubos y demás figuras para la instalación de cloacas. Mejores que los extranjeros. Precios sumamente reducidos.

Para órdenes o informes: Fábrica de Velas «La Polar», Apartado 756. Teléfono 126.

Folleto de LA MAÑANA, Núm. 18

Guía del Minero

y a los pocos momentos se forma en la lazada una perla clara y transparente. Si ésta no es bastante grande, introdúzcase otra vez, mientras esté caliente, en el bórax, y vuélvase a la llama. Cuando quede la perla clara, introdúzcase, mientras esté caliente, en el polvo del mineral, y recójase un poco, no demasiado. Es siempre mejor probar con una pequeña cantidad al principio, añadiendo más después.

Colóquese primero la perla en la llama oxidante, y después en la de reducción, y obsérvese en cada caso y si se presenta clara, opaca (como esmalte) o de color.

Para impedir esengaños y perplejidades, debe hacerse constar que a veces ocurre que las impurezas u otros óxidos que están presentes en el mineral que se examina, disimulan el color que debería hallarse, originando otro diferente al que debiera comunicarse a la perla. Afortunadamente, este modo de analizar no es el único indispensable, y pronto veremos un medio de salir del apuro.

Entre tanto se recomienda que se lleven a cabo experimentos con substancias conocidas para producir los resultados expuestos. Los seis últimos son quizá los más importantes, porque su presencia puede siempre probarse de este modo. Se observará que tanto el hierro como el urano comunican los mismos colores; pero bajo el epígrafe urano se hallará una prueba confirmatoria que permite decidir fácilmente si la muestra es hierro o urano. Este último es además sumamente escaso.

La perla de bórax puede retirarse de la lazada del alambre de platino, sumergiéndola en agua durante unos veinte minutos, o puede fundirse y arrancarse, al enfriarse, con los dedos.

Lo mejor es tener varios alambres, y a medida que se van usando, se introducen en un receptáculo con agua hasta que vuelvan a hacer falta.

Existen una o dos reacciones obtenidas por medio del nitrato de cobalto, que es útil conocer.

Redúzcase a polvo el mineral, mézclase con una gota de la disolución de nitrato de cobalto, y recójase en la lazada del alambre de platino. Sométase a la llama oxidante.

1º Color rosa pálido o rosa parduro indica magnesio.

2º Azul pálido, indica alúmina.
3º Verde, indica óxido de zinc.
4º Verde amarillento, óxido de titanio.

PRUEBA DE REDUCCIÓN

Esta prueba es la determinación de los minerales por medio del soplete y del carbono. Se aplica del modo siguiente:

Redúzcase a polvo fino el mineral que se ensaya, y mézclase con él de tres a cuatro partes de carbonato de sosa húmedo para que sirva de fundente. Es necesario humedecerlo, porque si se coloca seco ante la llama del soplete, probablemente se desmenuzará. Una vez preparada una pequeña cavidad en un pedazo de buen carbón vegetal, colóquese en ella una bolita de la mezcla, que no exceda del tamaño de un grano de pimienta, y sométase a la llama de reducción.

Es fácil que la operación necesite soplar mucho, y soplar bien, antes de obtener resultados satisfactorios; no obstante, el resultado es siempre halagüeño.

Para que la realización del procedimiento resulte práctica, describiremos el modo de tratar, con los resultados obtenidos, de esta manera.

Después de tratar al mineral del modo descrito, se verá:

a) Una incrustación, es decir, una corteza sobre el carbón rodeando a la bolita de mineral que se colocó en la cavidad, y que se llama la «pieza de prueba».

b) Una incrustación con perla metálica.

c) Una perla metálica sin incrustación: y

d) Un residuo gris o negruzco.

Si después de una prueba cuidadosa no se obtiene ninguno de estos resultados, conviene analizar por la vía húmeda, que es siempre lo que debe hacerse cuando exista la menor duda del resultado de los ensayos por el soplete.

a) Supongamos que se obtenga una incrustación.

1º La incrustación es blanca y muy volátil, desapareciendo con llama azulada, y despidiendo olor a ajo. Esto indica arsénico.

Confirmación.—Calientese un poco de la substancia que se ensaya, en un tubo de vidrio cerrado por un extremo, con cianuro potásico y carbonato de sosa; si se presenta arsénico, se formará un espejo metálico. Véanse también las pruebas con tubos de ensayo.

2º La substancia se funde pronto, con desprendimiento de vapores blancos que, condensándose en parte sobre el carbón, producen una incrustación

que mientras está caliente es amarilla, y al enfriarse blanca, y no es volátil. La pieza de prueba también se quema, acaso con llama blanca verdosa intensamente luminosa. Esto indica zinc.

Confirmación.—Ráspese la incrustación e introdúzcase en un tubo de vidrio, o colóquese en un montón en el mismo carbón; añádase un poco de la disolución de nitrato de cobalto, y caliéntese. Si la substancia es zinc, la masa se pone verde.

No debe tomarse por incrustación la ceniza blanca del carbón.

3º La pieza de prueba se funde muy fácilmente y forma una capa sobre el carbón a su proximidad, de una incrustación blanca con borde rojizo o amarillo oscuro, y desaparece bajo la acción de la llama de reducción, comunicando un color verde a la llama. Esta indica telurio.

4º—No se forma incrustación; pero se desprende un fuerte olor a azufre, esta indica la presencia de azufre.

Confirmación.—Colóquese la masa fundida producida por la acción de la llama del soplete sobre una moneda de plata, y humedézcase, una mancha negra indica la presencia del azufre.

b) Incrustación con perla metálica.

1º La pieza de prueba se funde fácilmente y cubre el carbón con una

(Continuará.)

Programa del Partido Agrícola

(Continuación)

119—Los Representantes del PARTIDO AGRÍCOLA en el Congreso promoverán la reforma de la tarifa aduanera, rebajando los derechos sobre fútiles de labranza, artículos de primera necesidad que el País no pueda producir, y gravando con fuertes derechos los artículos exclusivamente de lujo; pero siempre adoptando como base el valor y no el peso de los artículos.

129—El PARTIDO AGRÍCOLA se declarada abiertamente proteccionista en favor de la producción nacional, y proscribire la política económica seguida hasta aquí por nuestros gobiernos, que consiste en arruinar al productor nacional para enriquecer al extranjero por medio de modificaciones imprudentes en la tarifa de aduana.

139—Por medio de primas, concesión de terrenos a costarricenses y extranjeros laboriosos, exención de derechos sobre instrumentos y semillas y por cualesquiera otros medios apropiados, el PARTIDO AGRÍCOLA promoverá la producción de nuevos artículos explotables, la creación de industrias nuevas y el mejoramiento de las existentes, y por medio de exposiciones, concursos, primas y concesiones a los más salientes expositores, procurará estimular la producción.

149—El PARTIDO AGRÍCOLA se esforzará por armonizar los intereses de capitalistas y trabajadores sobre bases equitativas, a fin de convertir estos dos elementos indispensables para la producción, de enemigos en aliados, y fomentará el sistema cooperativo, no sólo para propósitos agrícolas, sino también industriales.

159—La idea de que no hay independencia política sin independencia económica, es la que ha determinado a los agricultores a sumar sus esfuerzos para conseguirla, aumentando la producción; para lo cual el Partido, por medio de sus representantes, promoverá la inmigración de trabajadores y capitalistas, tratará de fomentar el cultivo y exportación de frutas y conservas, de ganados y de carnes, y explotar mil otros veneros de riqueza que el país tiene y que pueden, con Gobiernos ordenados y patriotas, ponerlo en magnífica situación económica, que le permita amortizar sin ningún sacrificio sus deudas actuales.

169—El PARTIDO AGRÍCOLA está convencido también de que en el turismo puede tener el País un venero inagotable de riqueza con gastos insignificantes. La posición geográfica del País, su proximidad al Canal de Panamá y al proyectado en Nicaragua, el buen nombre de que goza, y sobre todo, el Volcán de Poás, son atractivos que, explotados metódica y discretamente, pueden hacer ingresar al País muchos millones; y el PARTIDO por medio de sus representantes tratará de explotar esas fuentes de riqueza.

179—El PARTIDO AGRÍCOLA promoverá activamente la replantación de bosques y se esforzará por convencer a los campesinos de lo contraproducente y perjudicial del sistema de quemazones; pues la disminución alarmante de las aguas de nuestros ríos, es asunto que debe llamar muy seriamente la atención de los hombres que del porvenir se preocupan.

189—El PARTIDO AGRÍCOLA se preocupará muy seriamente de la habilitación de nuestras tierras septentrionales y meridionales y del Guanacaste, por medio de ferrocarriles y carreteras, líneas telegráficas y estaciones inalámbricas, así como de la explotación nacional de nuestros bosques, con participación para el Estado.

199—El PARTIDO AGRÍCOLA tendrá especial empeño en conservar los terrenos nacionales para los costarricenses; y los contratos que sobre tierras celebre con extranjeros, serán a base de arrendamiento y nunca de enajenación.

209—Una de las preocupaciones del PARTIDO AGRÍCOLA será dar a la enseñanza primaria y secundaria, una orientación resueltamente agrícola-industrial y de aplicación práctica, dando capital importancia a la educación moral, a la formación del carácter, a despertar la iniciativa individual y a inculcar profundamente en el niño y en el joven la idea del respeto propio, de que cada cual es lo que quiere ser, y de que un carácter bien templado y una enérgica voluntad, vencen todos los obstáculos, allanan todas las dificultades y consiguen todo cuanto se propone, siempre que se tenga resolución inquebrantable.

(Continuará).

MOVIMIENTO DIARIO

Hoteles

Francia.—M. Recuirx y Gonig, Li-món; F. S. Jonas, New York; G. A. Grillo, New York.
Washington.—No hubo.
Metropoli.—No hubo.
Central.—No hubo.

Nacimientos:

Guillermo Emilio Ramón, de Carlos Serabille Céspedes y América Rollán.
Miguel Antonio de Jesús, de Blanca Mata Valverde.

Pasaportes

José María Fora Roque, para la Habana.
Jorge Zapparoli F., para Barranquilla.
Juan B. Callejas, para Colón.
María S. Sánchez, para la Habana.
Dominga Julbes, para Méjico.
Angeles López, para Méjico.
Encarnación López, para Méjico.
Antonia Monteverde, para Méjico.
José Pabon, para Méjico.
Rafael Ortega, para Méjico.

Defunciones:

Josefa Bejarano, 17 años, San José.
Jorge Francis, 41 años, San José.
Isabel Pastor, 65 años, San José.

Estadística de nacimientos

Inscripciones de nacimientos en la Gobernación de San José, en el mes de setiembre, próximo pasado, es la siguiente:

Varones . . . 48	Legítimos . . 73
Mujeres . . . 55	Naturales . . 30
103	

"LA TIENDITA"

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Señoras y Niños. Pielés, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Encages y novedades por llega.

ROSA C. V. DE OROZCO.

Cuentos para niños "La Edad de Oro"

La edición costarricense de *La Edad de Oro* en Cuba ha causado gran júbilo; si nos descuidamos aquí, serán los niños cubanos los que se aprovechen del esfuerzo del señor García Monge al reeditar el clásico libro.

La Exposición de París, Cuentos de Laboulaye y Andersen, lindos versos de Martí, curiosas historias de elefantes, la historia de la cuchara y el tenedor, informes de los Anamitas una admirable semblanza del Padre las Casas y otras interesantes páginas forman la segunda parte de *La Edad de Oro*. Pídalo a Alberto Calderón, apartado 533, San José. Valor \$ 2.00.

Pídame también *En el Encantamiento*; de Arturo Torres Rioseco. Valor \$ 1.25. *La Propia*, de Magón \$ 2.50.

Rogelio Mora Fernández

(ABOGADO Y NOTARIO)

OFICINA EN SAN JOSÉ:
50 VARAS AL SUR
DEL PALACIO DE JUSTICIA.



Almacén Eléctrico DE KOBERG & Cía.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase. De venta aquí.

SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Uua máquina de escribir Smith Premier N° 5 en perfecto buen estado vendemos por la mitad de su valor. Un tripodi para cámara, una prensa de copiar, un buen revólver, una pistola, filtros adaptables a tuya de cañería e infinidad de muebles de todas clases a precios de ocasión.—Cordero & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza.—Teléfono 859.

El Royal Participo a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables órdenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la suscripción de LA TARDE y LA MAÑANA. ALJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

Se Alquila casa de alto nueva, céntrica, en la Avenida Central propia para hotel, para oficinas, los bajos un espacio local para Almacén y bodegas, con más de 200 varas cuadradas, para informes.—Apartado N° 1148.

For Rent two story building in Central Avenue, good for family house; also for Hotel office use, Store house large rooms, good for Dry goods store; for information apply to Box N° 1148.

Se necesita una buena cocinera, ojalá de edad madura y buenas referencias. Aquí se informará

Alquilo casa en el barrio de Carit, con cinco apartamentos y servicio interior. Alberto Calderón G. Informes en estas oficinas de 8 a 10 horas.

Afinación y reparación de pianos. Arturo Giraldo, casa de doña María L. de Casoria, Teléfono 857.

Whooping Cough
Cured with FERNATOZE

In this preparation the good results are evident the first night of its administration

Sole distributors

Grillo Hermanos

ESCALANTE

Calle Alfredo Volín, 50 varas al Sur del Parque Central

Recibimos:

Papel para envolver mantequilla
Abarrotes - Géneros - Mercería

Teléfono número 215

LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

Las publicaciones de la Pictorial Review Company se obtienen en Costa Rica solicitándolas a la

Limon Publishin & Commssion Company

Acompáñese el valor correspondiente a la solicitud, así:
«Pictorial Review», suscripción anual: \$ 4.00. Un ejemplar \$ 0.40.
«Fashion Books», un ejemplar: \$ 0.75.
«Catálogo de bordados», un ejemplar: \$ 0.75.
«Crochet Books», un ejemplar: \$ 0.40.

Apartado 522 LIMON, C. R. Apartado 522

FUNERARIA POLINI

Teléfono N° 14

Servicios fúnebres desde \$ 30 para arriba. Cajas y ataúdes de toda forma y estilo a los precios más bajos.

PUNTUALIDAD — EXACTITUD — Y HONRADEZ

Contamos con caballos muy hermosos. — VICTORIAS a \$ 5.00 la hora.

TRAUBE

Recomendada por si sola
Ante el mundo entero.
Unica para los enfermos,
Buena para los débiles y
Especial para banquetes.

GRAN OPORTUNIDAD PAPEL PERIODICO

Superior calidad, tamaño 27 por 42

SE VENDE AL INFIMO PRECIO DE \$ 18.50 RESMA - INFORMES EN ESTA OFICINA

Al público en general

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán,

Imprenta y Librería Alsina

Programa Salida de Correos

Para el domingo 16 de octubre de 1921.

MISA DE TROPA

19—La Arlesiana, intermezzo (2ª serie); Bizet.

29—Angelus, de las Escenas Pintorescas; Massenet.

RECREO

A las 17 horas en el Parque Central: 19—Marcha de la Coronación; Tschalkowski.

29—Aroldo, obertura; Verdi.

39—Pierrot y Pierrette, vals-intermezzo; Lehar.

49—La Casta Susana; fantasía; Gilbert.

59—Tell me, fox-trot, Callahan.

Dirección General de Bandas.

Director

CÉSAR A. NIETO.

Arena del tajo del Virilla

Unicos proveedores:

Fábrica de mosaicos hidráulicos

DE

Adela v. de Jiménez e Hijos

San José, Costa Rica

Salida de Paquetes Postales

El viernes próximo, a las ocho horas, se despachará correspondencia para Austria, China, Japón, San Francisco de California, Los Angeles, México, Chicago y San Luis, vía New Orleans, y Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés «San Pablo».

El día de hoy, domingo, a las 8 horas, se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New York, y para Habana y Cuba que conducirá el vapor estadounidense «Calamares».

Salida de Paquetes Postales

Alemania, el próximo miércoles a las 14 horas; Canal Zone y Panamá, el próximo jueves a la misma hora; Estados Unidos, el próximo sábado a las 9 horas.

DOCTOR TEODORO PICADO Médico y Cirujano

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería Lines.

Despacha de 2 a 5 p. m.